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Plusieurs analyses complémentaires et parfois contradictoires sont développées dans la 
Richesses des Nations, mais Smith insiste particulièrement sur l’exploitation potentielle des 
ouvriers et sur la notion de minimum vital. Il met en évidence la contradiction formelle entre 
l’efficacité économique et la justice. Son analyse de l’exploitation souligne les difficultés d’un 
système capitaliste intégral à éviter l’exploitation du travail et sur le fait que l’intérêt du 
consommateur est constamment sacrifié à celui du producteur, lorsque les règles d’une 
concurrence parfaite ne sont pas réalisées. La croissance des salaires est favorable au 
développement économique et à l’intérêt général. Il existe des disparités de salaires selon les 
entreprises, la situation concurrentielle, les activités improductives (revenus de transfert), la 
qualification, les responsabilités et la pénibilité du travail de certains salariés.  
 
Several complementary and sometimes contradictory analyses are developed in the Wealth 
of Nations, but Smith particularly insists on the potential exploitation of workers and on the 
notion of the subsistence minimum. He highlights the formal contradiction between economic 
efficiency and justice. His analysis of exploitation underlines the difficulties of a full capitalist 
system to avoid the exploitation of labor and the fact that the interest of the consumer is 
constantly sacrificed to that of the producer, when the rules of perfect competition are not 
realized. Wage growth is favorable to economic development and to the general interest. 
There are disparities in wages between companies, the competitive situation, unproductive 
activities (transfer income), qualifications, responsibilities and the arduousness of the work of 
certain employees.  
 
Revenus, salaires, développement économique, minimum vital, exploitation  
Income, wages, economic development, subsistence, exploitation, wealth 
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